

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, martes 4 de julio de 1905

NÚMERO 1083

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Lledo, Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York. Muy señores míos: En prueba de agradecimiento remito a Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido a un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano al fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado, su figura era un espectro, sólo brujos y espíritus. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir a Uds., autorizándolas para que las publiquen.</p> <p>CATALINA PERAZA, Vda. de MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano. CERTIFICO que el menor niño Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Nóm. 41 a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de enajenación que parecía imposible pudiera recuperar la salud a pesar de haberle indicado los mejores métodos y el régimen alimenticio que a mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo este vez un resultado que a mi mismo me causó asombro, quedando una vez más reconquistada las excelentes propiedades de dicha Emulsión.</p> <p>HABANA, Marzo 16 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
---	---

Conforme a su original que con el número 479 queda en mi protocolo curricular. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,
a 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
C. REQUENA

Cervecería
CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

PROPAGANDA

Se vende una casa con regular frente y bastante fondo, situada contigua a "La Mascota" de los señores Pagés y Cañas, frente a don Miguel A. Velázquez.

SE VENDE AL CONTADO O A PLAZOS dando lamitad al contado.
Para informes en la misma casa con la que suscrib.

Luisa Boza.

San José, junio de 1905.

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cañón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, finones y paralelos. Reglas corta-da á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo a precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

EL ACORAZADO DE BERTHEAU & Co.

Estagran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par. Zapatos cosidos. Visitad tan bien atendido almacén



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de vida tropezamos con espaldas lisiadas y riñones enfermos. Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades. El de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, Jefe de la Estación del Principe de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co." "Un deber de gratitud me obliga a expresar por medio de la presente mi público testimonio del magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones."

"Hace años que padezco desde niño de dolores de espaldas y de la cabeza, que me impedían trabajar y estudiar. Después de haber usado todos los remedios que se me indicaron, fui aconsejado que tomara las Píldoras de Foster para los riñones, y al tomarlas de vez en cuando, pude deducir por el efecto que me hicieron, que había por fin hallado un remedio contra mis males. El dolor se fue retirando gradualmente hasta el extremo que en muy poco tiempo que habia tomado, han desaparecido por completo mis dolencias, y estoy perfectamente restablecido para d la grave afección que me aquejaba."

Sépanlo los que se hallan en un caso semejante, que las Píldoras de Foster para los riñones, en la cantidad que se indica en el prospecto, es igualmente satisfactorio.

NOTA - Escriban una misiva a M. Foster por correo desde Buffalo a quien quiera nos escriba solicitando más detalles.

De venta en todas las Droguerías y Farmacias. M. Foster & Co., Buffalo, N.Y., E. U. de A.

AVISO AL PUBLICO

Vendo un potrero de 14 y 1/2 manzanas situado en el distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Para pormenores dirigirse á su propio dueño,

Juan Rodríguez Chacón.

Santo Domingo, 28 de junio de 1905.

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Aclaración

Con gran bulla y alharaca han comentado nuestros contrarios la separación de nuestro ilustre amigo el Licdo. don Pedro Pérez Zeledón, del puesto de Presidente Honorario de la Directiva Central del Partido Republicano, que de tan digna manera ocupaba.

Esta renuncia motivada por circunstancias especiales la han tomado nuestros contrarios como separación absoluta del Licdo. Pérez Zeledón de nuestras filas.

Protestamos enérgicamente contra esa especie. El distinguido juriconsulto que tanto brillo dió á la Presidencia Honoraria de esta Directiva no ha pensado ni por un momento apartar su valioso nombre de nuestra causa; la misma fe y entereza que alentara mientras ocupó el primer puesto, las sigue y seguirá alentando ahora que ha deseado quedar como simple partidario.

Esta Directiva siente profundamente la separación de su querido y respetado Presidente, separación que espera sea momentánea, y hace público testimonio de su más efusivo reconocimiento por los importantísimos servicios que con sus luces, ilustración y patriotismo le prestó.

San José, 4 de julio de 1905.

La Directiva Central del Partido Republicano.

Colaboración

El Pigmeo contra el titán

Limitado en su naturaleza, infinito en sus deseos, el hombre es un dios caído que se acuerda de los cielos.

Swedemborg.

La ceniza de los muertos fué la que creó la patria.

Lamartine.

¿Por qué hemos de petrificarnos en lo malo, pudiendo lograr algo mejor?

Los adversarios del Partido Republicano ó no lo comprenden ó comprendiéndolo lo atacan de mala fe.

Que lo que hemos tenido anteriormente ha sido malo, nadie lo duda, ninguno se atreve á negarlo.

Hemos tenido gobiernos impuestos que se han reído de todo el país y de sus instituciones; hemos tenido en el gobierno hombres faltos de probidad en algo más que en lo político.

El estado económico triste en que el país se encuentra no es más que el resultado de una cadena no interrumpida de malos gobiernos.

La administración del señor Esquivel, únicamente por las altas cualidades personales que al caballero lo recomiendan, ha sido un alto, un momento de descanso, pareciera el descanso necesario para tomar alientos, para digerir enseñanzas recogidas y tomar otro rumbo, no la dirección, indudablemente errada, por donde hasta hace poco, malos conductores habían llevado el país.

País joven, país relativamente rico, poco poblado, de gentes por regla general de pocas exigencias, tiene derecho á una vida holgada, fácil y cómoda.

La crisis actual no tiene razón de ser y se debe á los artificios de malos gobiernos, á sus malas prácticas.

Nuestros males, en una frase, vienen de nuestros malos gobernantes.

Gobernantes impuestos que con énfasis desparpajo se han reído de todo el país; altos magistrados que no han tenido empacho alguno en pisotear todas las leyes; en burlar desde los más elementales principios de la ley hasta el derecho fundamental del sufragio: gobernantes de contratos oscuros, todo eso ha ido formando y acumulando una gruesa costra de amargo sedimento que se traduce en protesta muda las más de las veces porque se ha tenido siempre el cuidado de hacer que los hombres callen.

Hombres generosos de todas condiciones, fiados en el porvenir, entregados por completo á la causa republicana, deseosos de encauzar la república por una vía de austero legalismo y de probidad en todo, son los que forman el Partido Republicano, partido sí de ideas, en el sentido expuesto.

Los hombres apoltronados, petrificados en la causa de la injusticia por conveniencia, por miedo ó por falta de energía, han sido los enemigos de ese Partido.

Conservadores sí, como se han llamado, conservadores sin patria, especie de nihilistas de Oriente que contentos y halagados por una vida para ellos cómoda, no tienen cariño por ninguna idea, si no es por su egoísta bienestar.

Nosotros, los republicanos, sí tenemos patria y queremos á esta Costa Rica con efusión. Mientras ellos son atrevidos para los grandes empréstitos extranjeros —escuela del empréstito— nosotros somos cautelosos y prudentes, porque vemos en ellos un peligro para la patria y no queremos gobiernos de empréstitos.

Ansiamos un gobierno económico y barato y estamos seguros de que con él, sin nuevos impuestos, sin empréstitos de ninguna especie, se pueden llevar á efecto todas

las grandes empresas que el país requiere.

El Partido Republicano tiene confianza en sus energías y cree indispensable llevar su espíritu al gobierno para evitar que el país, en poder de un círculo que ha rodeado todos los malos gobiernos, hecho á la vieja escuela, acabe de hundirlo, y haga más difícil si no imposible la aspiración de todos los buenos costarricenses.

Este círculo vive lejos de la Nación, alejado de ella, no toca el pensamiento que late en todas partes, no conoce las palpitaciones del corazón de nuestro pueblo. Es como un conjunto de extranjeros que gobernarán un país que no conocen.

Si fueran más hábiles habrían estudiado eso y se habrían convencido de que ya el tiempo es otro y de que no les queda otro recurso que "ó dimitir ó someterse."

Más progresista el Partido Republicano que ellos, es más conservador en otro sentido.

Ellos se han olvidado en su ensimismamiento de que la humanidad marcha y de que el niño de ayer es el hombre de hoy y de que el hombre de hoy trae ya otro pensamiento que no es el de ellos.

¿Qué han hecho de la escuela ellos que creen entender de eso? La han abandonado. Tenemos derecho á decirles que necesitan de nuestra ciencia para dar á la escuela la vida que necesita.

¿De la higiene qué han hecho? La han abandonado, entregados á un empirismo analfabético, no hacen nada. Hablan de higiene y hacen alarde de ella, y aquí toda peste que viene se hace endémica. No hay siquiera un Código de Higiene.

Hablan de cloacas [no las repudiamos] pero antes que ellas urge un reglamento de construcciones. Cualquier entendimiento vulgar lo comprende así. Ah! sí, pero es que con las cloacas se hará un empréstito y esa gente tiene la manía de los empréstitos.

Gastan sesenta mil colones en baños que ni siquiera son de natación y sin embargo antes que los baños está el agua para beber.

Con sesenta mil colones se pudo haber establecido un filtro en la cañería que nos diera agua pura.

¿Qué protección han dado á la agricultura? Ninguna. Y todavía reclaman el derecho á gobernarnos.

No, señores, la humanidad marcha. El verdadero progreso se impone. Ya ustedes son el retroceso en todo sentido. "O sumisión ó dimisión".

Pero ustedes no se someten.

Con menos egoísmo y más amor por esta tierra, ya los adversarios del Partido Republicano cesarían de calumniarlo é injuriarlo.

No va con odios este Partido, va lleno de amor por Costa Rica y por todos los costarricenses á

tratar de reparar los yerros de otros.

No queremos suprimir hombres sino cambiar ideas. Si ningún hombre es necesario todos son útiles y la patria necesita ese concurso de utilidad para su propio bien.

"La humanidad no vive de una idea! Cada noche extingue á la que le ha guiado; enciende otra en la inmortal antorcha: de igual modo que los muertos vestidos con su inmundado sudario, las generaciones llevan de este modo sus vestidos á la tumba. . . . La humanidad no es el buey de cortos alientos que ahonda á pasos iguales su surco en la llanura y vuelve á rumiar sobre un surco semejante; es el águila rejuvenecida que cambia su plumaje y sube de nube en nube para afrontar los más altos rayos del sol".

"Niños de seis mil años, á quienes asombra un poco de ruido, no os turbéis por una palabra nueva que retumba, por un imperio trastornado, por un siglo que se va! ¿Qué os importan los restos que tapizan el camino? Mirad hacia adelante y no hacia atrás: ¡la corriente marcha hacia Jehová!" Así habla otro analfabeta.

¿Entienden esos adversarios al Partido Republicano? Si lo entienden lo atacan de mala fe.

Pero ya el ataque no significa nada. Llevamos los republicanos el pensamiento de los pueblos con nosotros, llevamos su sentir y eso nos basta. Toda resistencia es inútil, el espíritu del Partido Republicano vive ya en todo Costa Rica y no hay hombre generoso que no abra el pecho para recibirlo.

La lucha de resistencia contra el Partido Republicano es un pugilato contra ese gigante que se llama el tiempo.

No os resistáis contra la obra del tiempo.

Si os ponéis en pugna con él no hacéis más que reproducir la leyenda del púgil pigmeo luchando contra el robusto titán.

Lucha ridícula porque no hay allí el sublime orgullo del indomable Prometeo.

PLAUSIDIAS.

Notas y notitas

Gente decente.—Fué en su vida un hombre humilde y modesto. Nunca ocupó puestos visibles. En su hogar virtuoso fué el jefe de una familia modelo de honorabilidad. Trabajó la tierra con sus propias manos, abonó el surco con el sudor de su frente. Nunca se arrastró como serpiente, no conoció otro camino que el de la rectitud en lo público y lo privado. Jamás patrocinó ninguna causa mala, de él nadie supo acto indigno. Era un hombre decente.

Vivió en la opulencia en medio de un lujo y refinamiento orientales. Su posición en la vida fué encumbrada, su nombre volaba del uno al otro extremo del país. Fué el jefe de una familia de empleomaníacos. Su trabajo consistió en su habilidad para acertar cuál era el camino del éxito.

A fuerza de saludos y ceremonias con los que él consideraba sus superiores su cuerpo se encorvó. El camino de su vida fué la curva del sol del éxito. Se arrastró como un reptil, amontonó dinero y vivió á fuerza de malos tratos. Nunca anticipó una opinión política sino la favorable al triunfante el día siguiente del triunfo. Todo tirano lo tuvo á mano para cualquier servicio.

Cuando los elegantes coches conducían por las calles su afortunada persona, el vulgo de levita y el vulgo que no la usa decían: ahí va don Pancracio. Era un hombre indecente; era un canalla de guantes, chistera y levita.

**

El hábito no hace al monge.—Cosa vieja. Hoy todavía hay que repetir á cada paso que la decencia no está sólo en el traje y en la ciencia. La decencia está en la conducta. ¿Por qué incurre La Prensa Libre en la vulgaridad de gritar "abajo las levitas?"

"Arriba todos los hombres decentes", contestamos nosotros.

**

Tratar de constituir y robustecer un partido de hombres honorables é independientes, de los que no necesitan de empleos públicos para vivir, de los que sólo piensan en los intereses de la comunidad. He ahí una tarea loable y plausible.

**

Este Partido Republicano tiene de grande, entre otras cosas, el entusiasmo y desinterés con que todos sus adeptos trabajan por la causa, son esos adeptos verdaderos y fervorosos apóstoles de una causa.

Este Partido no necesita dinero para vivir y progresar. Tiene bastante con el entusiasmo, tiene de sobra con las ideas que dan vida á ese entusiasmo. Este Partido trabaja sin dinero por que no lo necesita. Cuando hace una ovación sus soldados se interesan todos en concurrir á ella, á ninguno hay que forzar, cada uno hace un pequeño sacrificio y desempeña como mejor puede. Topos ó necios los que no conocen ó no comprenden ó no quieren confesar la grandeza de este Partido Republicano, el único partido que existe en Costa Rica.

Esos partidos que gastan sumas enormes en propaganda política, que tienen propagandistas de tres ó cuatrocientos colones mensuales, que derrochan en vistosos charlatanismos son una amenaza para el país.

Suponed un partido que gaste cien mil ó más colones en una contienda política. ¿Qué hará mañana en el Gobierno? ¿No es de suponer que se desquite?

**

Los partidos que surgieron en el presente debate reelectoral alimentaron la idea de formar sus huestes arrancando soldados al Partido Republicano.

Vana esperanza. ¡Ensueño de candor! Es más fácil alcanzar el cielo con las manos que arrancar un verdadero soldado del Partido Republicano y para dicha y honra de Costa Rica este Partido Republicano vivirá á través de muchas generaciones para perpetuar el recuerdo y ejemplo de los hombres firmes, desinteresados y partidarios siempre de lo justo, de lo que debe ser.

**

El Partido Republicano se ha abierto camino y avanza aún, en medio del respeto de sus propios adversarios.

La virtud se impone en cualquier campo que se encuentre. Y en tanto que quede una fibra sensible en los

corazones un partido como el *Republicano* tiene que ser objeto de admiración y respeto. Y ¿porqué no de ataque? ¿Cuándo lo grande no fué atacado y zaherido?

Convenceos, hombres de poca fe, el triunfo ahora es de los republicanos. El ambiente del país está saturado de republicanismo.

RITO.

Información Política

Triunfos Republicanos

Capellades

(Cartago)

Al principiar esta lucha electoral se comenzó por decir que el *Partido Republicano* estaba muerto.

El muerto protestó y pronto hubieron de confesar otros que ellos eran los muertos... al nacer no más.

El vigor del republicanismo se puso de manifiesto en su relativamente débil manifestación del veinticinco del pasado junio.

Aquel muerto era un vivo inmortal. Por todas partes surgió su espíritu de vitalidad y energía. Ahora son nuestros compañeros de CAPELLADES los que llenos de aliento y fe nos envían la nota de organización de su club.

El *Partido Republicano* y el nombre de nuestro dignísimo candidato Don Máximo Fernández, son ideas inseparables que viven ya en todo Costa Rica.

La noble Cartago nos manda de todos sus cantones y pueblos, contingente apreciable de buenas voluntades y firmes convicciones.

CAPELLADES es un pueblo nuevo, trabajador, honorable, pacífico y altivo, no podía menos que inscribir su nombre ahí donde se encuentra casi toda Costa Rica, en el *Partido Republicano*.

¡ Viva el Partido Republicano! ¡ Viva Don Máximo Fernández!

Esa es la voz patriótica que hoy se hace oír en CAPELLADES.

La Directiva del Club Republicano ahí ha quedado organizada del modo siguiente:

—En Capellades, á los veintinueve días del mes de marzo de mil novecientos cinco. Reunidos los infrascriptos miembros del Partido Republicano que trabaja actualmente por la candidatura del estimabilísimo ciudadano Don Máximo Fernández, para la Presidencia de la República, hemos acordado constituirnos en el club para trabajar por el mejor éxito de esa candidatura con la Directiva siguiente:

Presidentes honorarios
Ramón Ovares
Pedro Mora

Presidentes efectivos
Mario Mora Marín
Jeremías Varela

Vicepresidentes
Onecifero Marín
Santiago Rodríguez

Secretario
Ismael Rodríguez.

Prosecretario
José Gutiérrez

Tesorero
Ricardo Marín

Vocales
Zacarías Mora
Marcelino Mora
Jesús Ulloa
Juan Solano
Santiago Monge
Benjamín Obando

- Elías Rodríguez
- Rafael Sánchez
- Jerónimo Mora
- Abel Sánchez
- Eleodoro Murillo
- Aquileo Varela
- Mario Hernández
- Rafael Solano
- Manuel Solano
- Everildo Marín
- Antolín Calvo Peralta
- Ramón López
- Onecifero Araya
- Juan Estrada
- Abel Arrieta
- José Sánchez
- Agustín Cordero
- Gabriel Durán
- Jacinto Araya
- Juan Arrieta
- Rafael Leandro
- Pedro Estrada
- Exequias Estrada
- Ramón Solano
- Rosario Cordero
- Benedito Piedra
- Ismael Badilla
- José María Calderón
- Enrique Castillo
- Vicente Jiménez
- Gabriel Quesada
- Jesús Rodríguez
- Macario Rodríguez
- Manuel Marín
- Ricardo Piedra
- Modesto Piedra
- José María Vargas Cordero
- José Ramón Sánchez
- Desiderio Casasola
- Wenceslao Montero
- Primo Ulloa
- Rafael Durán M.

San Juan

Julio 2.

De plácemes estuvo este honrado pueblo de San Juan, con la visita honrosa que nos hizo la comisión republicana. A las diez y media de la mañana se levantó tribuna é hicieron uso de la palabra los señores y decididos republicanos don Juan Gómez, don Lesmes Sáurez, don Gonzalo Rojas V. y don Belfort Alpizar, quienes con palabras llenas de entusiasmo y frases convincentes arrancaron de la numerosa concurrencia nutridos aplausos.

La comisión sotista estuvo representada por el joven don Aristides Montero, á quien no gustó que se ensalzara la vida del inmortal ciudadano don Félix A. Montero (de extrañar en un hijo) y se mostraba indignado por los vivas que lanzaban los republicanos que conservan aún en su pecho, indeleble, el recuerdo de ese padre de nuestra santa causa.

Entre las frases é insultos que pronunció, se dejaron oír varias contra nuestro digno Jefe; como zángano, traidor, y las dirigidas á los defensores del republicanismo, de miserables, malcriados; de extrañar en un partido que de cultura y decencia habla mucho.

Nos trató á los republicanos de disociadores, quizá no recuerda que él fué disociador en la campaña pasada; atacó al valiente republicano don Jesús Pacheco, quien indignado tuvo que contestar y poner en su lugar las falsedades y cargos que se le hicieron dejándolo derrotado y no con la susceptibilidad herida.

Los vivas pronunciados por el *Partido Republicano* tuvieron eco resonante, las de los Sotistas tuvieron eco... sepulcral.

Aquí sólo pega la buena semilla en el corazón de los sanjuanenses que saben apreciar las buenas causas, hombres que con el *NO* rechazan todo aquello que va contra el bienestar y prosperidad de nuestra Patria.

Corresponsal.

Rectifico

Sr. don

A. G. Campos
Santo Domingo.

Muy señor mío:

En "El Herald" de 3 del corriente mes, número 3062, aparece un suelto firmado por Ud. en el cual de mala fe quiza ó mal informado, trata de hacerme aparecer ante el público como poco correcto en mi proceder.

No me referiré á lo de la derrota que no deja de ser sino una idealidad suya; pero en cuanto al cargo que Ud. me hace de que *era maestro*, ha de saber Ud. que el Inspector Provincial tenía mi renuncia en su poder y que además, antes de hacer uso de la palabra y por telégrafo, y de esa ciudad, lo puse en conocimiento del Jefe. Y si no se me había admitido la renuncia, era tan solo por carecer de un sustituto. Ese es mi modo de proceder y el de todos los republicanos.

Atto. s. a.,

S. Gutiérrez V.

De Palmares

Señor Director de EL DERECHO
San José

Pocas veces nos ocupamos de nuestra política local en la prensa, y lo hacemos ahora por que es imposible dejar pasar por alto la flagrante injusticia cometida el domingo 25 de junio anterior, por el Jefe Político de este cantón, don Marcelino Fernández.

Venía de la ovación republicana un grupo de vecinos de Buenos Aires de este cantón, como en número de 20, entusiasmados y alegres, como natural era, dada la magnífica manifestación á nuestro candidato el digno ciudadano Licdo. Don Máximo Fernández.

Al entrar á esta población lanzaron al aire un viva al Partido Republicano y á su Jefe, y siguieron caminando con el mayor orden y compostura; pues, los vecinos que allí marchaban son gentes honradísimas y muy dignas de estimación.

Al llegar á la plaza atajó al grupo el muy *ilustre político*, y no los condujo á la cárcel porque hubo un vecino que respondiera por la multa de todos.

Momentos antes un grupito de zañiguistas daba gritos tambien, y la medida de la autoridad fué suplicarle se callara.

Un individuo cuyo apellido termina en *ot*, hace como 22 días escandalizó en plena población con gritos y algo más, y ni siquiera se le reconvinó.

Luego, no es el celo de la autoridad cumplida lo que hizo al señor Político multar á los honrados bonaerenses; no, es la antipatía que al señor ganadero, le produce el Partido Republicano y todos los que en él militamos. Junio 28 de 1905.

Corresponsal neo.

CRONICA

El Jefe

del Archivo del Ministerio de Marina señor Diego Reinoso, vive Bellinghurst 1410.—Buenos Aires, abril 15 de 1900.

Complacido hago constar que después de un largo tiempo de padecimientos crueles del estómago con continuas diarreas tomé Digestivo Monjarieta, encontrándome á la fecha completamente curado. Para constancia de gratitud le expido la presente que dando muy reconocido.—Diego Reinoso.

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.

Muy importante

El mejor medio de colocar bien el dinero es comprando buenas casas de habitación.

El que suscribe tiene encargo de vender dos casas muy bien situadas en la Avenida Central.

Para pormenores dirigirse á la Librería, Papelería y Almacén de Música de

M. V. BLANCO.

San José, junio de 1905.

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de Abogacía Notariado y Agrimensura

Despacho: Avenida Central Este N° 204.

Bajos de la casa de doña Juana Aguilar

v. de Echeverría.

San José de Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ

Deseando

servir mejor á mi numero. sa clientela, especialmente de provincias, he tomado abono al teléfono con el número 242.

Y para mejorar la calidad del calzado y evitar el olor desagradable de la suela, se pondrá suela americana cuando los clientes así lo ordenen.

Mando mi calzado á todos los puntos del país, libre de gastos para el comprador, si las órdenes vienen con su importe.

San José, Costa Rica.

Apartado número 179.

Teléfono número 242.

EMILIO ARTAVIA.



Shoes

Artavia's

AVISO

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del mercado, frente á la —Botica La Violeta—, donde ofrezco en venta cueros curtidos de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que mi tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad

GABRIEL VARGAS

En la misma tienda se hacen las ventas de ladrillo de mi ladrillería, de Puerto Escondido.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Asch.

Servicios para la clientela de la capital y demás provincias, poblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

Cuando falta El Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embotamiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el



descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios les venden, todos las recomiendan.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

RICHARD'S DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 2.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUBE LAGER BEER CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

Zapateria de Elías Calderón

Calle 6ª Norte frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrezco al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, de ración, elegancia, á la medida y al gusto del cliente

También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer un visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

FR ODISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privada

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros, para los estudiantes de teneduría de libros, copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de lujo, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra baidurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas, para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

DAÑOS de la casa de Castro AVENIDA CENTRAL E. NUMERO 204

Vº DE ECHEVERIA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará aborrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "ELDERECHO"—